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羊走过的路，也是人走过的路——— 北漂90后小医生远程指导妈妈就医———

春牧场
□ 李 娟

不就是看个病吗
□ 赵雅楠

11 15
回到家，卡西抬出大锡

盆，开始和面，准备晚餐。
我也赶紧生火、烧茶。此时羊
群已经回来了，静静停在山

坡下，大羊和小羊还没有分开，骆驼还没
有上脚绊。该做的事情还有很多，我却老
惦记着不远处冰冷沼泽里那个正在独自
承受不幸的生命，焦虑不堪。如果它死
了，它的死该多么孤独迷惘啊。马的心灵
里也会有痛苦和恐惧吗？

天色渐渐暗下来，呵气成霜。我走出
毡房，站在坡顶上四面张望。努力安慰自
己：这是世上最古老的牧场。在这里，活
着与死亡的事情都会被打磨去尖锐突兀
的棱角。在这里，无论一个生命是最终获
救还是终于死亡，痛苦与寒冷最后一定
会远远离它而去。都一样的，其实都一样
的吧？其实到头来所有的牵挂都是无用
的……又似乎更多的，我不是为着怜悯
那马而难过，而是为自己的微弱无力而
难过。

可是斯马胡力他们怎么还不回来
呢？我站在坡顶上往北面的道路望了又
望。要是这时候斯马胡力回来了，从今后
我一定会像卡西那样对他。哎，什么好吃
的都留给他！

好在不管怎样，在天色彻底黑透之
前，那匹马最终给拖上来了。

那时男人们都回来了，扎克拜妈妈
和阿勒玛罕也回到了家，大家齐聚在沼

泽边。斯马胡力跳下齐腰深的泥水潭，从
另一个方向使劲推挤马肚子，拼命扯拽
马鬃毛。阿依横别克在对岸骑在自己的
马上拼命挥鞭策马拖拽——— 马肚上勒着
绳子，绳子另一头套在泥浆里的马脖子
上和它翻出泥浆的一条前腿上。其间粗
粗的牛皮绳被拉断了好几次。

两个男人的判断是：从泥浆地这边
不可能拖出来，泥巴太紧。他们决定从水
潭另一侧拉，虽然之间的距离很远，但泥
水稀薄，阻力相对较小。就看马能不能挨
过这段漫长的距离了。

当时那马一动也不动，死了一样，侧
着脸，一只眼睛整个儿淹没泥浆中。两个
男人拼命拉啊拉啊，就在我觉得毫无进
展的时候，突然绷紧的绳子一松，它明显
被扯着挪了一下。斯马胡力赶紧后跳躲
闪。那马猛地往侧方陷落，整个身体全部
扎进泥水中。本能令它做出最后的挣扎，
它的后腿一脱离结实的泥浆就开始没命
地又踢又蹬，仰着脖子，努力想把头伸出
水面，但很快连脖子带头整个沉没进水
面之下。

我尖叫起来，面对这幅情景连连后
退。

但大家大笑起来，说：“松了！松了！”
阿依横别克更加卖力地抽打自己的坐
骑，牛皮绳绷得紧紧的。

当时我以为那马肯定会溺死。感觉
过了很久很久，马头才重新浮出水面。

之前它已在泥浆里沦陷了四五个钟
头，温度又那么低，估计这会儿浑身都麻
木无力了。

两个男人累得筋疲力尽，满脸泥巴，
但仍不放弃，一边互相取笑着，一边竭尽
全力地拯救。

女人们什么忙也帮不上，只能帮着
打手电筒，站在岸边观望。胡安西和沙吾
列在岸边的大石头上跳来跳去，大喊大
叫着丢石头砸马，但马已经没有任何反
应了。我不时地问扎克拜妈妈：“它会不
会死？它已经死了吗？……”妈妈懒得理
我，神情凝重冷淡。

最后马被拖上高高的石岸时真的跟
死了一样，要不是肚子还在起伏的话。

那时它已经站不起来了，无论阿依
横别克怎么踹它扯它都没用。跪都跪不
稳，侧躺在路中间。

它的肚子被绳索和岸边的石头磨得
血肉模糊，耳朵也在流血，背上伤痕累
累，脖子上的鬃毛被斯马胡力扯掉了好
几团。我试想自己被扯着头发拖七八米
的情形，一定疼死了……况且马比我重
多了。

我紧张又害怕，不停地问这个问那
个：“能活吗？快要死了吗？……”

生命位于将死未死的时刻，永远比
已经沉入死亡的时刻更令人揪心。将死
未死的生命也比已然死亡的生命距离我
们更遥远，更难测。

是“镜”还是“穿”，
有创无创很关键

刚琢磨完分工协作，老
妈的检查结果就出来了：支

气管舒张实验，阳性。
我将检查结果给了戚老师，戚老师

说：“小赵啊，你母亲是慢阻肺合并哮
喘，她的气道还有一定的可逆性。”

我妈插嘴道：“戚老师，那还用不
用开药呢？”

戚老师：“不用了，你先把我昨天
给你的那些扩气管的药用完再说。”

正说着，老妈连着打了好几个喷
嚏，并流出了清水一样的鼻涕，老妈
说：“哎呀，这两天折腾的，感冒
了。”

还没等我说呢，戚老师问：“你是
不是每次打喷嚏都连打好几个，鼻子还
流水，而且基本上早上一起来就会打好
几个喷嚏？”

老妈：“就是，就是啊，戚老师，
您怎么知道的？”

戚老师：“小赵啊，你母亲这是过
敏性鼻炎。与气道是同一种性质的疾
病，哮喘往往都会伴随着过敏性鼻炎，
而哮喘通常是早期的表现，时间长了，
就成了慢阻肺。我给你开点辅舒良，商
品名是丙酸氟替卡松，你让母亲回去喷
鼻子用。”

我：“谢谢，谢谢戚老师。”

从戚老师的诊室出来，我就拉着老
妈问：“你打喷嚏的事儿，之前为啥不
说？”

老妈：“小感冒还用说啊，我来看
大病，大病弄清楚了就行。”

我：“什么小感冒，合着在你眼里
那些打喷嚏都叫作感冒？很明显，你现
在打喷嚏流出的液体跟水一样，根本不
是鼻涕，而是过敏引起的，你的哮喘也
是过敏引起的。你以后有任何头疼脑
热、发烧咳嗽都得向我说，别自作主
张，一有事儿就吃感冒药，那能管用
吗？”

老妈：“哎呀，知道了，知道了，
又唠叨起来了。”

我：“你以为我愿意唠叨啊，就是
你让我变成了一个不得不唠叨的人，我
容易吗？”

老妈：“哎哟，哎哟，你是不是职
业病啊，管病人上瘾？”

我：“妈，我要是放任不管，你再
气短一两天，就要像旁边这个大娘一样
去查血气，疼哭你。”

老妈：“你老妈什么大风大浪没见
过，你以为我像个娇气包一样，抽个血
都怕？”

我：“说你不懂你还真不懂。血气
分析扎的是动脉，平时抽血扎的是静
脉。动脉深，静脉浅。动脉细又少，不
好扎，可能要挨好几针；静脉粗，闭着

眼都能扎出血来。你要是愿意，下次可
以挑战一下血气分析。”

我接着又说：“很多时候，你们都
爱根据字面意思去猜这些检查是怎样
的，但其实可能恰恰相反。一般带
‘ 穿 ’ 字 的 检 查 都是有 创 的 ， 带
‘镜’字的检查多为无创的。临床上
因为这些‘吓人’的检查，闹出了不
少笑话。”

老妈这才不说话了。
犹记得我刚毕业那会儿，师姐让我

帮她给一个患者备皮，小伙子听到后，
吓得撒腿就要跑。

我说：“跑什么，过来备皮。”
小伙子：“大夫，你要把我的皮肤

削下来备着，给手术时用？”
我当场差点笑喷，硬是忍住了，

说：“小伙子，备皮的意思是剃毛，你
明天有疝气修补手术，今天需要剃
毛。”

小伙子：“大夫，没有男医生
吗？”

我：“男大夫上手术台了，要不你
等到晚上他们下手术台再剃？”

小伙子：“不了，不了，他们怪累
的，万一到时候打盹儿误伤了就不好
了。男大夫的手也比较重，万一剃伤了
就更不好了。”

我：“在医院里没有男性、女性，
只有医生和病人。”

□ 本报记者 陈巨慧

由郑晓龙、刘雪松执导，张嘉译、王珞丹、江
珊主演的电视剧《急诊科医生》正在北京卫视热
播。剧中，张嘉译饰演急诊科最具学术权威的主
任医师何建一，冷酷的外表下藏着一颗柔软的
心，他怀着对急救事业的极度热爱，背负着救死
扶伤的巨大压力，在急救的最前线无私奉献，默
默付出。日前，张嘉译接受媒体采访。

钟情于医疗行业剧
2008年，张嘉译因出演电视剧《蜗居》里深

沉冷静、运筹帷幄的宋思明一炮而红，凭借出色
的演技迎来事业的高峰期。此次出演《急诊科医
生》，是张嘉译第三次涉足医疗行业剧。

本以为之前出演《帕米尔医生》和《心术》积
累下来的经验，能让他在这个角色中游刃有余，
但接到剧本后，张嘉译才发现急诊科医生的不
同之处和巨大挑战。他直言：“急诊科医生的职

业性质要求他们非常全能，可以说是医生中的
‘杂家’，每天面临的都是生与死的考验，医生的
一个决断，一个失误，可能造成不同的结果，随
时都会面临巨大的压力。”张嘉译由衷地表示，
希望能借《急诊科医生》搭建起一座医生和患者
沟通的桥梁，让大家能够更多地去认识医生这
个职业，了解和理解医生。

天天处于背台词的状态

当全身心投入到何建一这个角色时，张嘉
译时常会陷入“穷尽自己的想象都不知道该如
何向家属开口”的痛苦之中。尽管拍摄时复杂的
心情和情绪的波动很难呈现，但张嘉译还是用
自己入木三分的演技把观众迅速带入当时的环
境和情感。“每个演员都会爱上自己的角色。因
为热爱，所以演戏的状态和情绪都会非常饱
满。”他表示，自己的拍戏秘诀是尽量去靠近角
色、理解角色，接近这个角色一切的思维状态和
行为方式，“你需要把医生职业性的东西提炼出

来。我特别希望这种职业性就在体内，让这个角
色进入你的肌肤，进入你的骨子里，只有这样，
才能更完美地去呈现。”

作为在演艺圈摸爬滚打多年的“老戏骨”，
张嘉译很少演戏会着急，但这次拍戏“经常搞得
自己很着急”。拍摄时，很多抢救的戏份都要求
台词的节奏和手上的动作不能停顿，一气呵成；
而大量专业术语的叠加，语速和快节奏的操作
也曾让他一度“十分混乱”、多次NG。但是，颇为
追求“完美”的张嘉译始终严格要求自己对台词
做到烂熟于心、脱口而出：“死记硬背呈现出来
的效果就与人物不符了，所以必须要非常熟悉
整个过程。”他调侃自己背台词“记得快也忘得
快，所以在片场几乎天天处于背台词的状态，

“一旦拍摄过程中觉得别扭，就会自己喊停，演
到自己满意为止。”

不给自己背太多包袱

张嘉译对演戏有极高的要求，曾经因不满

意好朋友的剧本，直言让朋友“把剧本烧了重新
写”，直到剧本符合他的标准之后才答应出演。
跟妻子王海燕合作《国家使命》的时候，有一段
剧本他觉得过分煽情可以舍弃，尽管王海燕提
前调整台词准备了很久，他还是执意要求导演
把那段戏删掉，让老婆“记恨了很长时间”。平时
拍戏看到不完善的地方，张嘉译也会“导演上
身”给出中肯的建议，努力做到尽善尽美。一旦
遇到专业性的东西，他对自己也十分较真：“当
我理解不了一个角色的时候，我真的演不了，我
会逼着自己尽量去想象、靠近、理解角色，从不
同角度去理解，然后思考该如何去呈现角色。”

作为演员，张嘉译很享受演戏的过程，不给
自己背太多包袱，遇到自己喜欢的角色就会出
演，尽量去尝试不同类型的角色。当初上学的时
候，北京电影学院是把他当喜剧演员招收的，但
他还是不敢演纯粹的喜剧。“我可能只是喜感演
员，不是喜剧演员”，他觉得自己对于喜剧做不
到那么极致，但如果遇到好的本子还是会尝试。

医疗行业剧《急诊科医生》中再次饰演医生

张嘉译：让角色进入肌肤

□记者 陈巨慧 报道
本报讯 记者从片方获悉，迪士尼首部华语爱

情电影《假如王子睡着了》发布定档海报，正式宣布
电影将于12月8日全国公映。最新发布的“水晶球”版
海报延续迪士尼经典的童话基因，主打“梦幻小浪
漫”风，陈柏霖、林允、张云龙三位主演走进了被魔法
封存的水晶球“迷你世界”，随着旋转木马的高低起
伏前行，这也预示了王子们和公主的爱情之旅也浪
漫开始。

据悉，该片不仅保留了迪士尼甜蜜浪漫的童话
基因，更是在故事、演员阵容上力求本土化，融入了
更多真实、逗趣的情节，向众多观众诠释一个暖心又
接地气的中国式真爱故事。

《假如王子睡着了》

定档12月8日

□ 本报记者 王磊

11月2日晚，CBA常规赛第三轮继续进行，
做客北京的高速男篮最终依靠丁彦雨航最后
7 . 5秒的两罚全中，以及防守端抢下的关键篮
板，以87：86惊险战胜北京首钢队。

赛后，高速男篮主帅凯撒自信满满地表示：
“我们今天打得更好，应该赢得胜利，我很高兴
连续两个赛季在客场击败北京首钢队。”

然而，这场京鲁大战并没有凯撒总结得那
么轻松。面对一支阵容不整的首钢队，高速男篮
原本有机会取得一场大胜。比赛开始阶段，也的
确朝着客场大捷的方向发展，高速男篮一度领
先两位数。但是随着比赛的深入，高速男篮突然
失去了进攻火力，比赛最后时刻，还差点被对手
翻盘。

一手好牌，为何非要打到最后拼刺刀呢？拥
有上赛季CBA的最有价值球员丁彦雨航，还拥
有劳森、莫泰·尤纳斯这样的NBA级外援，再加
上陶汉林、吴轲、睢冉等一批准国手，高速男篮

的阵容堪称豪华。但是三场比赛下来，高速男篮
没有一场比赛能够让人满意。

高速男篮首战惊险战胜山西队，可以归因
于对手实力太强，和自己一样具备了冲击前四
的实力；高速男篮次战输给北控队，可以归因为
对手拥有三外援优势；那么高速男篮第三场面
对阵容不整且磨合不好的首钢队，仍要拼到最
后一秒，才能取胜，就有些说不过去了。

在很多人看来，高速男篮之所以会出现如
此困境，主教练凯撒才是“罪魁祸首”。近几个赛
季，凯撒执教的高速男篮虽有过杀入季后赛的
经历，但他所暴露的问题也很多，尤其是在战术
布阵上的欠缺，更屡屡遭到外界质疑。客场输给
北控队后，不少球迷就已经喊出了“凯撒下课”。

这一次对阵首钢队，凯撒再次成为众矢之
的。与首钢队相比，高速男篮最大的优势在于内
线，莫泰·尤纳斯一人砍下27分、14个篮板就是
最好的证明。此外，高速男篮还拥有吴轲、陶汉
林等内线。但是每每高速男篮内线表现出色之
时，凯撒就开始换人调整。

在高速男篮一度领先两位数的情况下，凯
撒并没有坚持打对手的短板，而是让外线投手
频频和对手拼远投。偏偏这场比赛中，高速男篮
的外线不在状态，25次三分球出手只打进了5
球。而首钢队27次出手，打入12记三分球。仅三
分球一项，高速男篮就输了21分。

不合理的战术安排，也让高速男篮瞬间丧
失了领先优势。在比赛还剩下22秒时，丁彦雨航
失误，劳森战术犯规被吹违体，首钢队不仅反超
比分，还拥有最后一攻的球权。但是场上裁判帮
了高速男篮大忙，先是王汝恒制造首钢队进攻
犯规，接着翟晓川的盖帽又被误判为犯规，随后
才有了开头提到的丁彦雨航的制胜罚球。

又是依靠“命硬”赢下的比赛，高速男篮的
球迷自然不满意，“面对残阵的北京队都打成这
样，面对广东、新疆、辽宁这样的强队，高速男篮
再这么打，根本没戏！”

继续相信凯撒，还是启动换帅程序，志在新
赛季有所作为的高速男篮在赛季刚刚开始，就
走到了岔路口上。

高速男篮1分险胜“残阵”北京首钢

赢球，不能总靠“命硬”

山东高速队球员吴轲(左)在比赛中投篮。



□新华社发
当地时间11月1日，纳达尔在比赛中回球。
当日，在法国巴黎举行的ATP巴黎大师赛第

二轮比赛中，西班牙选手纳达尔以2比0战胜韩国选
手郑泫，从而凭借积分优势锁定年终世界第一。

据新华社日内瓦１１月１日电 国际奥委会１日宣
布，俄罗斯滑雪运动员列赫科夫因“涉药”被剥夺
２０１４年索契冬奥会金牌，未来也不得参加任何奥运
赛事。

列赫科夫是索契冬奥会越野滑雪男子５０公里集
体出发（自由技术）项目的冠军，并在４×１０公里
接力赛中获银牌，在男子双追逐赛中获第１０名。他
的这三项比赛成绩均被取消，且被要求归还奖牌。

另一名俄罗斯越野滑雪运动员叶夫根尼·别洛
夫也因同样问题被禁赛。值得一提的是，这两人并
非因药检阳性而被禁赛，而是因为世界反兴奋剂机
构（ＷＡＤＡ）任命的独立委员会成员理查德·麦克
拉伦的报告中的证据。

国际奥委会表示，有关参加索契冬奥会的其他
俄罗斯运动员的听证会将在未来几周内举行。

俄罗斯越野滑雪联盟官员表示，将向国际体育
仲裁法庭上诉，“当收到关于两人的所有文件后，
我们会有２１天的时间提出申诉。我们会上诉的”。

列赫科夫“涉药”被剥夺金牌

□新华社发
当地时间11月1日，步行者队球员博格达诺维

奇(右)与骑士队球员詹姆斯在比赛中拼抢。
当日，在2017-2018赛季NBA常规赛中，印第

安纳步行者队客场以124比107战胜克利夫兰骑士
队。

11月2日，香港，佘诗曼出席慈善酒会。 □CFP 供图
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